

Zeitschrift:	Mitteilungen des Statistischen Bureaus des Kantons Bern
Herausgeber:	Statistisches Bureau des Kantons Bern
Band:	- (1932)
Heft:	13
 Artikel:	Die Ergebnisse der Viehbestandsermittlung des Kantons Bern vom 21. April 1932
Autor:	[s.n.]
Vorwort:	Vorwort
Autor:	Pauli, W.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-850371

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort.

Am 21. April 1932 wurde die bernische repräsentative Viehbestandsermittlung wiederholt. Die Zählung der Bestände erfolgte in den im Anhang aufgeführten 66 Kontrollgemeinden. Davon waren bereits 61 Gemeinden in die Erhebungen der Jahre 1929 und 1930 einbezogen worden. Für die diesjährige Bestandserhebung wurden im Jura fünf weitere Kontrollgemeinden ausgewählt, um namentlich im engern Gebiet der Pferdezucht diesen Wirtschaftszweig eingehender erfassen zu können. Die Zählung ist also in 13% aller Gemeinden, die 16% des bernischen Bestandes beherbergen, durchgeführt worden; im Gebiet der jurassischen Pferdezucht dagegen wurden rund 20 % der Bestände durch die Erhebung erfasst.

Bei der Zählung beschränkten wir uns auf die Ermittlung der Pferde-, Rindvieh- und Schweinebestände. Die Untergruppierung dieser Viehstandskategorien nach Altersklassen und Nutztierarten erfolgte genau nach dem eidgenössischen Zählschema, so dass eine absolute Vergleichbarkeit der Ergebnisse der Kontrollgemeinde mit jenen der eidgenössischen Zählung des Jahres 1931 gewahrt ist.

Die Verarbeitung der Materialien erfolgte nach den in Nummer 1 der „Mitteilungen des Statistischen Bureaus des Kantons Bern“ niedergelegten Methoden. Die Ergebnisse wurden zum Zwecke der Errechnung der Gesamtbestände des Kantons mit den Resultaten der eidgenössischen Zählung des Jahres 1931 in Beziehung gebracht (Indexziffer). Leider standen die definitiven Ergebnisse der eidgenössischen Zählung des Jahres 1931 noch nicht für alle Erhebungsgemeinden wie auch nicht für den Gesamtkanton zur Verfügung. Wir mussten infolgedessen unsere Ermittlungen zum Teil auf die definitiven, zum Teil auf die provisorischen letztjährigen Ergebnisse zurückführen; daraus können kleinere Fehlerquellen erwachsen.

Im letzten Jahr haben wir neben der Feststellung der provisorischen Viehzählungsergebnisse der Gesamtzählung auch die Bestände des Kantons

auf Grund der Ergebnisse der Zählung in 61 Kontrollgemeinden errechnet. Nach den inzwischen bekannt gewordenen definitiven Ergebnissen einzelner Gemeinden ist die Abweichung der Resultate einer sorgfältig aufgearbeiteten repräsentativen Erhebung von den definitiven Ergebnissen nicht wesentlich grösser, als die Abweichung der sogenannten provisorischen Ergebnisse von den definitiven Zahlen.

Wir können erneut konstatieren, dass die Zählorgane das Urmaterial recht sorgfältig erhoben haben; ja man erhält den Eindruck, dass die Arbeit in den Kontrollgemeinden sorgfältiger durchgeführt wird, als dies bei einer Gesamtzählung durchschnittlich der Fall ist. Es mag das vielleicht damit im Zusammenhang stehen, dass wir für dieses Jahr in der Lage waren, den Gemeinden zuhanden der Zähler eine kleine Entschädigung auszurichten. Die Gemeinden haben das Material innert den gestellten Fristen abgeliefert, so dass eine rasche Aufarbeitung ermöglicht wurde. Es war uns deshalb möglich, bereits Mitte Mai der Fachpresse die Schlussresultate bekannt zu geben. Wir danken den Erhebungsorganen auch an dieser Stelle für ihre weitgehenden Unterstützungen.

BERN, im Juli 1932.

Statistisches Bureau des Kantons Bern,

Der Vorsteher:

Prof. Dr. W. Pauli.